

# EL PRIMITIVO

# ALICANTE OBRERO

DIARIO DE LA TARDE

DEFENSOR DE LAS SOCIEDADES OBRERAS DE ALICANTE

Director: Francisco Zamora Calatayud

Administrador: Antonio Moscat Giner

10

CÉNTIMOS SEMANALES

REDACCION Y ADMINISTRACION

JORGE JUAN, NUM. 11 y 13

Horas de oficina: De nueve á una y de tres á seis

No se devuelven los originales aunque no se publiquen  
y de los firmados son responsables sus autores.

TODA LA CORRESPONDENCIA A NOMBRE DEL DIRECTOR

10

CÉNTIMOS SEMANALES

## Momentos supremos

Nos encontramos en momentos supremos, no para la vida presente de España, sino para la del porvenir.

Nuestros Gobiernos hacen algo, no mucho, para atajar el mal actual de la nación; pero muy poco, ó nada, para prever y evitar el de mañana.

Una revolución desde arriba se impone para destruir los gérmenes de futuras revoluciones desde abajo.

Sigue aún la desorganización y carencia de energías suficientes para reaccionar en el sentido de grandeza nacional.

Paralíticas permanecen las grandes posibilidades del desarrollo de cuantiosas riquezas, que sólo esperan una transformación para convertirse en inmensos valores efectivos.

Con la actual inacción podremos sortear los peligros actuales; pero de ningún modo los que nos amenazan para el porvenir.

La neutralidad española en la presente conflagración mundial, fué un gran acierto, pero de ahí no pasamos.

Decía Jesucristo: «el que no está conmigo, contra mí es». Y así debemos pensar que piensan las naciones en guerra. Nuestro refrán «amigo que no presta y cuchillo que no corta, aunque se pierda, poco importa.»

El oro entra por las puertas españolas á cajas llenas; pero se estaciona en los bancos, mientras el pueblo padece hambre. Después de la guerra, hombres y oro desaparecerán de España en proporciones alarmantes.

Necesitamos imperiosamente, rápidamente, que ese oro y esos hombres residan en España de modo que no salgan fuera en beneficio del Estado y de la nación.

Hay que armarnos hasta los dientes—dicen los que se sienten bélicos—para ser respetados en todo tiempo, lo mismo en lo interior que en lo exterior, abordar el plan de colonización mirando hacia los latifundios que nos empobrecen, llenar nuestras costas de submarinos y aumentar el número de cruceros rápidos; multiplicar nuestras vías de comunicación y adquirir las que se hallan en poder de los extranjeros; hacer que nuestra riqueza minera sea realmente nuestra;

proteger nuestra industria y comercio y basar nuestra exportación para los días de la paz y para siempre; formar centros comerciales adheridos á todos nuestros Consulados en los diferentes países en modo y forma tal, que engendren la confianza en nuestros exportadores; aumentar nuestra marina mercante para que pueda llegar á todos los puertos consumidores del mundo, y caminar con paso firme y seguro, con tesón y constancia, por la senda de la grandeza nacional, cueste lo que cueste, dejando de ser el pueblo español «una ciudad alegre y confiada».

¿Somos pobres para tamaña empresa? No es pobre el país cuyo solar es rico; no es pobre el país que tiene riqueza y la guarda en sus cajas ó en la improducción. Hay que hacer que ese dinero encerrado circule, y que ese valor improductivo produzca.

Esa revolución político-social-administrativa es la que pedimos, como necesidad urgentísima. Si así no se hace ¡ay del porvenir de la patria!

## POSTAL DIARIA

*No basta, efectivamente, para ser libre, con una constitución: se necesita además propiedad, individual ó colectiva; quien nada tiene, nada puede. El obrero que no encuentra en un derecho real cualquiera aquel pedazo de constitución; que prefería Lassalle á todas las leyes fundamentales escritas, seguirá, política y socialmente, dependiendo en absoluto de los compradores de su fuerza de trabajo.*

Emilio Vanderveldé

## Perfil del día

¿Quién asegura que Alicante es una capital moderna?

¡Seguramente debe ser ese muy guasón, un desterrado de la Alcoraya! Porque se necesita cinismo para decir ese colmo de sandez.

¿El prototipo de ese disparate se ha fijado detenidamente en nuestro muy desacreditado mercado, en nuestro antihigiénico y estrecho cementerio, en solares existentes en el barrio de San Roque (sobre esta denuncia queda complacido el amigo G...) que son verdaderos estercoleros, en el paseito de Federico Soto que naufragan en ese mar de polvo, en esos tranvías elec... (perdone el lector esta equivocación, pues estaba soñando despier-

to; rarezas) que continuamente están descarrilando etc., etc...?

Pues si no se ha fijado, ó es que no distingue esas deficiencias, cómprese el señor desterrado, primeramente, unos gemelos de campaña como los que usaba Máximo Gómez, y después unas botas (sobre todo que sean altas) marca Bostón (hay que hacer propaganda) para evitar que sus flameantes pantalones domingueros no se manchen cuando inconscientemente meta la pata en ese enorme charco de lodo.

Tal vez si por una de esas cualidades sufriera el señor «alcorayesco» una pequeña caída en la calle de Alfonso el Sabio, paseo de Federico Soto

y otras que regularmente sabrán su estado los señores celadores, el traje sería lo menos que perdería; pero creo que hay suficiente cantidad de tierra para poder cubrirle aunque su tipo sea «Goliatesco».

Lo más acertado que haría usted para no ridiculizarse con propagar aquello que no es verídico, es volver á ese su hermoso destierro y enaltecer lo único que yo les envidio, y que recomiendo con gran fervor á mis queridos lectores como un gran tesoro.

Sabed que mi recomendación está solamente basada en aquella envidiable agua, que en vez de enflaquecer como lo hace la de Sax, en gorda.

Anbri II

## CUENTOS DEL JUEVES

## ASI ES LA VIDA...

Todos los días, mucho antes del amanecer, salían de una pequeña choza que se alzaba al pie de una altísima colina, dos hermanos, quienes acompañados de un reducido rebaño de ovejas, caminaban por espacio de una hora, hasta llegar á una extensa pradera cubierta por una verde sábana de hierba.

Ella, una jovencita muy graciosa, de diez y seis abriles, hermosa como aquel sol que la mayoría de los días se cernía sobre su cabeza, sus ojos, eran dos luceros, siempre corrían por aquel campo con tanta gracia y dinaire, que en medio de sus ovejas parecía una mariposa que buscaba sus alimentos, y para completar tal belleza, solo le faltaba que llevara el nombre de Rosa, que era el mismo que tenía.

Su hermano había sido hecho con la misma perfección que ella, pero á su rostro le faltaba algo, UN ALGO... que al rostro de su hermana llenaba de riquezas: aquellos dos luceros que despedían miles de destellos, le faltaban á su rostro... era ciego...

Ambos, bajo un frondoso árbol, comían cotidianamente un mendrugo de pan, negro y duro, acompañado de un poco de helados fiambres.

Junto á Luis, que así se llamaba su hermano, no se separaba ni un solo instante un pequeñito perro al que entendían con el nombre de «Culebrita» el cual, además de servirles de guardian, hacia las veces de lazari- llo, y Luis podía caminar solo por el campo, sin acompañarle Rosa, por caminos conocidos por «Culebrita».

El pobre ciego, nada del mundo podía anhelar, ¿qué mayor desgracia que sentir besar su rostro, que unirse

sus alientos con el de personas queridas, morir estos seres, quienes no eran otros que sus padres, y él no poderlos conocer? ¿qué mayor desgracia de oír hablar de cosas hermosas y él no poderlas ver?... En cambio su hermana padecía de ese mal que arrastra por la pendiente del abismo, á muchos seres, que siendo hermosas, pasan los días completos contemplándose ante un espejo; ella en estos momentos de descanso extraía de entre sus esbeltos senos un espejo de pequeñas dimensiones... ¡Ah! tan hermosa, tan encantadora, que se encontraba con un sedoso cabello esparcido por el aire por todo su rostro, ella lo recojía y con una ó varias cintas lo ataba arreglándose coquetonamente.

Estas operaciones demostraban á las claras, que ambicionaba conocer otro mundo desconocido para ella, ambicionaba ese mundo que llaman RIQUEZA aunque para ello tuviese que abandonar algo muy querido... el pobre ciego... pero no importaba; ella era FELIZ.

\*\*

Cuatro años habían transcurrido, ninguna buena ni mala novedad había perturbado la tranquilidad de aquellos seres.

Solamente, Luis notaba, que todos los días y cuando el sol se ocultaba tras un alto monte, su hermana se alejaba y no regresaba hasta que no cerraba la noche.

Las palabras que éste dirigía á Rosa cuando á unirse con él volvía respecto á su ausencia, quedaban sin contestación. Luis sospechaba mal, pero nunca quiso decir nada á su hermana.

Una tarde, después de haber pasado Luis un día alegre, quedó solo acompañado de «Culebrita»; su hermana se alejó como á diario lo hacia; Luis esperó en vano, cerró la noche, transcurrieron horas y Rosa no volvía... el pobre ciego desesperado daba miles y miles de vueltas entre la hirba... el pobre perrito uniéndose al dolor de su amo no cejó en toda la noche de dar fuertes ladridos; así transcurrieron muchas horas, hasta que los rayos solares hicieron comprender á Luis que el día estaba muy avanzado. El pobre ciego abandonó aquella postura y se sentó, posó sus pálidas manos sobre sus rodillas, y «Culebrita» las lamía todas húmedas por las lágrimas que en ellas habían caído, saltó sobre él haciendo la misma operación en su rostro; tan pronto sintió este contacto abrazó á su perrito y depositó miles de besos, pensando que eran las únicas caricias que él merecía. Después pensó en que si sus sospechas, serían ó no ciertas, si algún amor había robado á su hermana de su lado... ó ésta, había sufrido alguna desgracia.

Nada supo, á muchos de los labriegos que preguntó tan poco habían podido decirle nada.

\*\*

Seis meses más y Rosa era ya una gran señora, iba pronto á ser esposa del barón X.

Este era el título que tenía este CABALLERO que había destruido la felicidad de dos hermanos, título completamente arruinado por el juego y por las noches de orgia, y que pensaba restituir con una buena boda que un riquísimo banquero le había propuesto para que su hija se casase con un caballero que poseyera título alguno mientras que, la desdichada Rosa, ya madre, esperaba el día que el barón X, cumpliera su palabra...

Una noche que á Rosa, le habían asaltado miles de pensamientos unos de remordimiento por haber abandonado á su desgraciado hermano al que creía muerto á aquellas horas, y otras pensando lo desgraciada que sería si aquel hombre se negase á ser su esposo, tomó la enérgica resolución de exigir al barón se casase con ella.

Dos horas escasas habían transcurrido cuando llegó el barón de X completamente descompuesto, nervioso, sus ojos parecían salirse de las órbitas, quiso preguntarle Rosa el por qué de aquel estado y le contestó:

—Tú eres la culpable!

Rosa desconcertada por aquella contestación le dijo:

—Yo culpable, sin salir de aquí... ¿Y de qué soy culpable?

—¡Vete páfida mujer! ¡Vete, tú y tu hijo á la calle!

Rosa quedó inmóvil, pálida, no pudo ni siquiera verter una lágrima, ante tan seca contestación y sacando fuerzas de flaqueza respondió:

—¡Nunca me iré de vuestra casa sin que mi hijo lleve nombre.

—¡Nunca le llevará... será bastardo!

—¡Miserable! —gritó Rosa. — ¿Son esas las palabras que acostumbra á cumplir el barón de X? ¿Y para eso, corazón de hiena, me haceis abandonar á mi hermano ciego y dejarle errante por el mundo?

—¡Lejos de aquí, Rosa, te lo mando!

Sin atender lo que le decían rompió á llorar y se desplomó sobre una butaca... al volver en sí se encontró con su hijo en brazos, y frente á ella al barón que inmóvil la contemplaba.

—Toma á tu hijo y esta ropa y vete en busca de tu hermano que puede

ande buscándote por esos campos! —le dijo el barón.

—¡Sí, me marchó, pero nunca os casareis con la hija del banquero P.!

—¿Y cómo sabes tú que yo mantengo relaciones con esa joven?

—Lo sé y conozco su dirección; conozco mucho más, sé que os casais con ella por el dinero, sé que hoy te ha prestado cuarenta mil pesetas que habeis perdido en el juego, sé que estás arruinado y que tu salvación está en esa boda.

Quiso el barón arrojarle sobre Rosa pero ésta había quitado las flores de un gran jarro, el cual tenía con la mano en alto con ademán amenazador.

—¡Atrás! —gritó Rosa. — ¡No acercaos á mí, sino no respondo de mis actos!

Poco á poco fué acercándose á la puerta de salida y una vez allí, le dijo:

—¡Adiós, señor barón de X, por usted he arrastrado á un hermano á la muerte, en su casa he sido su doncella, es decir, su juguete... su esclava, pero si creéis que con arrojarle á la calle vais á satisfacer vuestros deseos para tener una nueva víctima, para hacer desgraciada á una segunda mujer, os equivocais; yo haré que vuestros planes fracasen.

Dió media vuelta, salió de aquella casa maldita y cerró la puerta, llevándose consigo la llave.

Rosa anduvo errante toda la noche, hasta que amaneció el día para poder ir á casa del banquero y ponerle en antecedentes de lo que ocurría.

Ya nada supo del barón X y consagró su existencia para buscar á su hermano.

Habían transcurrido algunos días, había visto á su hermano que acompañado de «Culebrita» continuaba en su cotidiano trabajo, quiso hablarle, más los remordimientos no le dejaron, había averiguado que había sido recogido por un buen matrimonio de labriegos, él que abandonando su antigua choza, se había refugiado en la casa de sus protectores que estaba muy cerca de allí.

Una noche el hambre, el frío y el cansancio, rindieron las fuerzas de Rosa, quien cayó extenuada en medio del camino que hacia poco más de un año corría alegre con sus ovejas acompañada de su infeliz hermano....

El día siguiente Luis como de costumbre muy tempranito salió para el campo, anduvo hasta que tropezando con un pesado cuerpo, cayó á tierra, con sus manos tocó un rostro, después... otro más pequeñito, este lloraba lo que demostró que era un niño de corta edad, estaba calentito, pues estaba liado con un manto; llamó aquel ser que tocaba y no veía, nada respondió, le levantó la cabeza y cayó pesadamente al suelo, lo que le hizo comprender que aquello era un cadáver.

Volvió á la casa lo más aprisa que pudo, empleando cerca de una hora. Una vez allí contó lo sucedido y Luis con sus protectores volvieron á aquel lugar. Cuando llegaron, la muerta allí no estaba, solamente supieron que era una mujer muy hermosa, que la habían encontrado muerta y la llevaban para el pueblo.

Los protectores de Luis quisieron llevar al hijo de aquella mujer también al pueblo, pero éste se opuso, y dijo, que aquello solamente lo sabía él, y que contando con el consentimiento de ellos, se lo quedaba por hermano.

Los labriegos accedieron, y se dije-

## BAR LUCENTINO

Elegante establecimiento situado en el punto más céntrico de la Explanada

Cafés. — Helados. — Cervezas.

Aperitivos y licores de las más acreditadas marcas

Se sirven almuerzos y cenas de encargo.

EXPLANADA, NÚM. 44. — A L I C A N T E

ron, que lo mismo que á él recogieron por hijo, recogerían también aquel inieliz niño.

Aquel día estaba Luis muy contento, puede que el más alegre de su vida y pensó, que «Así era la vida...» que sin haber vicisitudes en ella, casi era imposible la existencia.

Manuel Aguado Gil.

Elda-8-7-16.

## Los abusos del tranvía

Hace ya una infinidad de tiempo, que en nuestras columnas hemos denunciado el pésimo servicio de tranvías que en Alicante tenemos, siendo vergonzoso en demasía, lo que viene ocurriendo.

La empresa explotadora de este negocio, ansiosa siempre de ver llenar sus arcas, desoye las fundadimas quejas que el público, visto los continuos abusos que con él se cometen, formula casi á diario.

Días hay, en que un viajero cualquiera se pasa más de veinte minutos esperando un tranvía y cuando lo logra alcanzar, que es una rara casualidad, tiene que presenciar el más repugnante de los espectáculos, como es el ver á algunos cocheros castigar bárbaramente á las esqueléticas caballerías, que por falta de piensos y exceso de trabajo, no pueden arrastrar esos desvencijados carromatos, que las más de las veces llevan más plazas que las que pertenecen.

El colmo de la indignación contra los directores de esa compañía se manifestó anoche en la plaza de Castellar, al ver cómo cayeron las caballerías que arrastraban el coche número 37, y presenciar cómo las torpezas del cochero que no supo evitarlo, y la infamia de esa compañía que deja sin comer y sin descanso á las bestias, las pagaban éstas, llevándose una gran paliza, proporcionada con el vergajo del cochero, cuando los animalitos, desfallecidos permanecían tendidos en el suelo.

Formóse un considerable grupo que indignado dirigía las censuras al señor gobernador por permitir ó tolerar que espectáculos poco edificantes, como el de anoche, vengan ocurriendo con harta frecuencia.

Nosotros también llamamos la atención de dicha autoridad, á fin de que no vuelva esto á ocurrir y se castigue severamente á la compañía de tranvías, como ella multa á sus empleados, muchas veces sin razón que lo justifique.

De esto ya nos ocuparemos otro día, haciendo punto por hoy.

## Noticias

Ha dado á luz con toda felicidad una robusta niña, la esposa del conocido comerciante D. Ramón Garcia, del establecimiento de tejidos Garcia, Masanet y compañía, de esta plaza.

Muestra enhorabuena á los venturosos padres.

Se ha firmado una R. O. disponiendo que en cualquier momento que los

maestros nombrados por oposición se presenten á posesionarse de sus escuelas, sea la que quiera su situación en el ejército se les dé la posesión; que ésta no tendrá más efecto que los de la antigüedad en el escalafón y que los maestros interinos que desempañen estas escuelas se consideren como sustitutos del maestro propietario durante el tiempo que permanezca en el servicio militar.

El Ayuntamiento de Crevillente ha remitido á este Gobierno civil el extracto de los acuerdos tomados por dicha Corporación durante el pasado mes de Junio.

En virtud de una denuncia formulada en la inspección provincial de sanidad por el gremio de pimentón, han sido detenidos 190 sacos y 14 cajas de dicha mercancía que existían en el segundo tinglado del muelle de Levante de esta capital. de los cuales se han tomado unas muestras que han sido remitidas al instituto nacional de higiene de Alfonso XIII para someterlas á su análisis por si está adulterada.

BORDADORA.—Trabajos de todas clases. Calados á mano. Precios módicos.—Bazán, 31 bajos.

El Juzgado de instrucción de esta capital interesa la presentación en el término de diez días del procesado por estafa Arturo López Serrano, con el objeto de reducirlo á prisión advirtiéndole que de no hacerlo así será declarado en rebeldía.

Habiéndose presentado en el pueblo de Cox algunos casos de viruela han sido remitidos al indicado punto cinco vials de linfa vacuna.

Por R. D. se dispone dejen de proveer libremente y se obtengan por oposición las plazas de inspectoras, celadoras, mecanógrafas y en general cuantas de carácter subalterno deban ó puedan ser ocupadas por mujeres.

Después de brillantísimos exámenes verificados en Barcelona, ha obtenido el título de profesora en partos doña Josefa Escolano, la que ha montado su gabinete en la calle de Montengon número, 6.

SE NECESITAN buenas operarias caladoras y bordadoras á mano y máquina para trabajar en sus casas ó taller dirigirse: á Manuel Ginef Ruiz, calle de Jorge Juan, número 22.

La Alcaldía de Elche expone al público el presupuesto extraordinario para el presente año.

El cónsul de Francia en esta capital tiene el honor de poner en conocimiento del público, que las oficinas se han trasladado á la plaza de Navarro Rodrigo núm 24 (Benalúa).

Ha sido declarada incurso en el artículo 171 la maestra de Cocentaina doña Carmen Monblach,

# INFORMACION GENERAL

## LA HUELGA FERROVIARIA SOLUCIONADA

Madrid.—A última hora, hablamos los periodistas con el ministro de la Gobernación.

Nos manifestó que para evitar interpretaciones, se habían reunido en casa de Romanones, éste, él y Gasset, con los representantes de las compañías y los de los huelguistas.

Se acordó redactar un telegrama que inmediatamente fué cursado a Valladolid.

En él se dice que se considerarán como dimisionarios a los huelguistas que no se hayan presentado el día 20, á las doce de la noche.

En cambio á los que se presenten dentro de ese plazo, los considerará la compañía, como sirviendo los mismos empleos que antes de la huelga.

Los señores Romanones, Gasset, y Ruiz Jiménez manifestaron que los sindicatos ferroviarios de Valladolid, de La Unión General de Trabajadores y de los mineros asturianos, acordaron telegrafiar á provincias para que se vuelva al trabajo antes de las doce de la noche del día 20.

### LOS HUELGUISTAS

Madrid.—La comisión directora de la huelga, no ha manifestado á los periodistas que se ha enviado el mencionado telegrama circular á todas las secciones ferroviarias.

Los hulleros trabajarán desde hoy miércoles.

### CONSEJO EN PALACIO

Madrid.—Se ha celebrado el Consejo de ministros en Palacios.

El conde se ocupó principalmente de las huelgas y de los aspectos que ha ofrecido la de los ferroviarios.

Del estudio que de la misma ha hecho dijo que se deducía la necesidad de presentar al Parlamento medidas legislativas que sirvan eficazmente para poder prevenir esos conflictos que tanto perjudican al interés general.

El ministro de Fomento tiene en estudio todo cuanto se relaciona con dicho asunto para presentar el oportuno proyecto de forma que no atente á los intereses de los obreros ni de las compañías.

También aludió el presidente á la confianza que la opinión tiene depositada en el Gobierno, demostrada muy elocuentemente en la suscripción de Obligaciones del Tesoro y por el mantenimiento en alza de la cotización de los fondos públicos.

### NUEVO CONSEJO

Madrid.—Mañana se celebrará otro Consejo de ministros en la Presidencia.

Será de larga duración por estar dedicado á estudiar los presupuestos de todos los departamentos ministeriales y á preparar la labor legislativa.

### APLAZAMIENTO

Madrid.—Por indisposición del señor Rodríguez San Pedro ha sido aplazado el pleno del Instituto de Reformas Sociales.

### ROMANONES

Madrid.—El conde de Romanones

nos ha dicho que cuando las circunstancias sean propicias se restablecerán las garantías constitucionales.

Se lamenta el presidente de los trastornos ocasionados con motivo de la huelga, especialmente la falta de producción de 40.000 toneladas de carbón.

## Plaza de Toros de Alicante

Gran acontecimiento taurino para el domingo 23 de Julio de 1916.

Con permiso de la autoridad, y si el tiempo no lo impide, se lidiarán 4 bravos novillos-toros de la ganadería de don Ignacio Vázquez, de Sevilla, por los diestros

### Evaristo Delgado y Enrique Pérez Ferrando

con sus correspondientes cuadrillas. PRECIOS: Entrada general para caballero, 60 céntimos.—Idem para señoras, niños y militares sin graduación, 35 id.

## Acción obrera

A los trabajadores del gas, electricidad y hojalatería.

Compañeros: Estando ultimándose la redacción del proyecto de Reglamento para nuestra futura sociedad de resistencia, rogamos á aquellos compañeros que aún no se hayan inscrito en las listas que tiene la comisión, entreguen sus nombres y domicilios al conserje de la Casa del Pueblo, Navas, 97.

La convocatoria para la reunión, se hará en breve.—La comisión.

### Ramón Ripoll

Letras y grabados de madera  
Calle Sagasta, 55

El Ayuntamiento de esta capital, anuncia la apertura del periodo voluntario para la adquisición de las cédulas personales

Copiamos de un periódico local:

Por fin, parece ya cosa decidida la construcción de un templete en el centro del paseo de los Mártires.

Nos complaceríamos en tener ocasión de felicitar al señor alcalde si lo realiza, por tratarse de una mejora indispensable para la banda municipal, que repetidas veces hemos pedido desde estas columnas.

Lo que debe procurar el señor Pobil es construir el templete un poco antes del mes de Diciembre, por que en dicho mes ya no hay verbenas.

El Ayuntamiento de Onil anuncia al público el sorteo de los vocales asociados para el presente año.

El Ayuntamiento de Guardamar anuncia la formación del reparto institutivo del de consumos,

La Diputación provincial de esta capital, anuncia la distribución de fondos para el entrante de Agosto cuya cifra asciende 170,497.81 pesetas.

APRENDIZAS Y OFICIALES.—Se necesitan en el taller de calados y bordados de don José Millán, calle de Torrijos, número 67.

### Un libro nuevo

En la semana próxima se pondrá á la venta un libro titulado «Patria y Regeneración» compuesto de selectos artículos de caracterizados mauristas y un prólogo del jurisconsulto D. Antonio Martínez Torrejón.

Los pedidos se dirigirán al editor Eduardo Rodríguez, Bazán, 37, Alicante.

Obreros: Leed y propagad el PRIMITIVO ALICANTE OBRERO

## ESPECTACULOS

### Salón Moderno

Grandes atracciones cinematográficas. Estrenos todos los días y variación completa de programa.

### Salón España

Proyecciones de las más renombradas casas cinematográficas. Estrenos todos los días. Grandioso número de varietés.

Timbrado de papel y sobres en toda clase y precios en la imprenta de este periódico. Pronto y barato.

### Ceridad

La antigua profesora en partos, doña Isidra Muñoz que vive en la calle de los Platos, 7, atraviesa una situación angustiosa á causa de una parálisis que la tiene postrada en cama desde hace 6 años.

Las personas caritativas harían una verdadera obra misericordiosa socorriendo á esta señora.

### A LOS IMPRESORES

Tinta negra tipográfica para periódico, clase extra.

### Lata de un kilo 2 pesetas

Imprenta de este periódico, Jorge Joao, 11 y 13.

### III

Antonia había aprovechado una hora en que su marido se encontraba fuera de casa, y Emiliana había salido en coche con su abuela para entrar en las habitaciones de Celso.

La joven sentía un verdadero consuelo al encontrarse en medio de esos objetos á él familiares; le parecía acercarse á Celso y percibir sus pensamientos.

¿Que no tuviera piedad de tu dolor y no creyera sincero su arrepentimiento? ¿Un hombre tan bueno y generoso podía continuar mostrándose cruel con la madre de su criatura?

Este dehahogo fué interrumpido por una llamada á la puerta de la habitación.

—Pasad—dijo María, procurando serenarse.

Era Toniotto que traía un telegrama.

Las manos de María temblaron al abrirlo.

Y apenas leyó su contenido, dijo á su madre.

—Tenemos que marchar en seguida.

—¿Qué pasa?

—Lee, es mi madrina que telegrafía lo siguiente: «Parte en seguida, urge tu presencia aquí. En estación de Turín encontrarás á Carret esperando.»

—¿Qué quieres decir esto?—dijo sorprendida la señora Gervasia.—¿Será que Antonia habrá hecho alguna de las suyas?

—Déjemos al tiempo el saberlo—dijo María—y hagamos en seguida el equipaje.

La joven recuperaba su energía; hizo

# Plaza de Toros de Alicante

GRAN CORRIDA DE BENEFICENCIA  
bajo los auspicios de la

Excma. Diputación Provincial

y organizada por TAURINA DE LEVANTE

PARA EL DOMINGO 6 DE AGOSTO DE 1916

MATADORES

Pacomio Peribañez, Joselito y Belmonte

6 hermosos toros de Campos Varela 6

PRECIOS

Entrada general. . . . .	5 pesetas
Idem para señoras, niños y militares, sin graduación. . . . .	3'50 id.
Idem de SOL ALTO . . . . .	3 id.



Porque lo que es «la casilla del guardabarreras» esa le cae, si se hace y se rifa al año que viene, á algún íntimo de la casa.

¡Y que para eso no es Trinchante un «tio vivo» de «primo cartello»!

Es tal su afán porque Torre vieja adquiera importancia, que á más de los muchos festejos que allí prepara en esta temporada, está confeccionando un memorial dirigido á la Corte celeste intercediendo para que no se produzcan con tanta intensidad y frecuencia los terremotos.

¡Y no ha hecho más que adquirir el terreno!»

## Josefa Grau

Profesora en partos

Academia preparatoria completa para la carrera de comadrona, con arreglo al último plan de estudio. San Vicente, núm. 61.—Alicante.

## Junta de festejos

### y propaganda del clima

Comisión Ejecutiva

Señores que han prestado su conformidad á las cantidades mensuales asignadas.

- Sr. D. Antonio Bas, 1.
- D. J. Iborra, 2.
- D. Agustin Piqueres, 1.
- D. José Campello, 1.
- D. Salvador Forner, 1.
- D. Silvano Esteve, 2.
- D. Manuel Sierra, 3.
- D. Manuel Jerez, 1.
- Itmo. Sr. Gobernador Militar, 5.
- D. Vicente Martínez, 1.
- Sres. Such, Serra y García, 5.
- D. Juan Felipe, 1'50.
- D. José Lledó, 1.
- Viuda é hijos de Pillet, 5.
- D. Carmelo Establier, 10.
- D. José Poveda, 2.
- D. Juan Navarro, 1.

- D. Salvador Sánchez, 1'50.
- D. Tomás Vera, 1.
- D. Juan Gómez, 2'50.
- Sres. García y Carratalá, 0'50.
- Montepío Mercantil, 2.
- D. Francisco Ramos, 2'50.
- D. Juan Santos, 1.
- D. Pedro Capelo (hijo), 1'50.
- D. Manuel Asin, 2.
- D. Carlos Baeza, 1.
- D. José Más Candela, 5.
- D. José Abad Peydro, 15.
- D. León Bravo, 2.

## Chismes y cuentos

El médico está junto al lecho de un moribundo.

—¿Cómo estoy, doctor?

—Mejor, mejor. Mañana podrá usted salir en coche.

Un individuo acaba de comer en una casa donde reina la mayor economía.

La señora de la casa le dice cuando aquél se despide:

—¿Cuándo volverá usted á comer con nosotros?

—Ahora mismo, señora, si usted quiere.

## Concepción Baeza

Profesora en partos

Academia preparatoria completa para la carrera de comadrona, con arreglo al último plan de estudios.—Hospedaje para embarazadas. Concepción núm. 7, 2.º izquierda, esquina á Calderón.)

## J. ACEVEDO

Gran surtido en sombreros y gorras para caballeros.—Últimas novedades en sombreros de paja.

PRECIO FIJO

Altamira, (antes Princesa 12)

IMP. GUIJARRO

Calle de Jorge Juan, números 11 y 13

## El veraneo de «El Liberal», de Murcia en Torre vieja

De lo que se desprende del contenido del anterior artículo, esos compañeros creen como nosotros, que esas tres respetables personas que firman la carta, han cometido una ligereza al suscribirla. Después sigue esto.

### «El «Tio vivo», en Torre vieja

En Torre vieja no habían sufrido la langosta, pero ha caído Trinchante.

Demasiado conocen los murcianos á este «paisanico» del Rastro madrileño, para que gastemos tiempo en hacer su panegírico.

Ocasión llegará, quizá no muy lejana en que los pacíficos vecinos de

Torre vieja abran los ojos y adviertan los espolones que se trae esa máquina parlante, que lleva siempre puesto el disco de la embaucación y del enredo.

Y entonces será acaso demasiado tarde.

Ese «hotel» que vá á rifar entre los suscriptores, lectores y anunciantes de su periódico empezarán por sentirlo las arcas municipales de Torre vieja y algún grupo de «veraneantes» que tiran sus cuentas á espaldas de la ley.

Lugar habrá de hablar de aquellos incautos y bondadosos que con la más buena fé, se imponen el trabajo diario de cortar el cupón.

Por estos cupones les dará Trinchante bonos numerados, lo único que han de sacar de esa merienda de negros.

ella misma los preparativos y dió las órdenes necesarias para que nada se tocara hasta la vuelta; y se hizo llevar á la estación por el mismo Toniotto.

El viaje fué muy penoso por los pensamientos tristes que embargaban á las mujeres; fueron siempre silenciosas para no romper á llorar.

Llegaron á Turin por la noche, y María vió en seguida á Carret en la estación.

La joven la abrazó llorando.

—¿Qué hay? ¿Qué ha sucedido?

—Espere usted señorita, se lo dié en el coche—contestó la buena mujer abrazando á María y estrechando la mano á la señora Gervasia.

Un momento después subian en un coche los tres, tomando la dirección de la Villa.

—Temía que no vinieran—dijo Carret cuando el coche partió.

Y notando que las señoras llevaban uto, preguntó temblando la causa.

—Ha muerto la señora Briaglia—dijo a señora Gervasia.

—¡Oh! pobre señora, ella también—murmuró Carret.

—¿Es que hay otro muerto?—preguntó María, abriendo los ojos asustada.

—Si no lo hay esta noche, lo habrá mañana,—contestó.

María se sintió morir y no tuvo fuerza para hacer otra pregunta; se había puesto pálida como un cadáver.

La señora Gervasia juntó las manos.

—Dios santo, ¿quién está malo?

—La señora Antonia ha sido herida mortalmente por defender á su marido.

—Se oyeron dos gritos sofocados, seguidos de un terrible silencio.

Ni María ni Garvasia pronunciaron ya palabra.

## Carnet del viajero

Ferrocarriles de M. Z. A.

Correo Madrid Sale de Alicante á las 20 horas. Llega á las 8—Tren mixto: Sale á las 22. Llega á las 6. 45.—Correo andaluz: Sale á las 14'30. Llega á las 12 38.—Corto de Almana: Sale á las 17 40.— Llega á las 21'05

Ferrocarriles Andaluces

Tren mixto de Murcia y Torre vieja Sale de Alicante á las 6 30 Llegada á las 10.—Tren correo Sale de Alicante á las 4 5.—Llega á las 11'55.—Tren corte: Sale de Alicante á las 4.—Tren mercancías á Zeneta y Torre vieja: Sale de Alicante á las 4. 50 Tren corto de Elche: Sale de Alicante á las 13.

Linea de la Marina

Sale de Alicante á las 1044 Entrada á las 15'35 Llegada á Denia á las 14'15 Salida á las 11. 45.

Servicio de automovil Hotel Victoria

Sale de Alicante á las 14'30 Llegada á las 9'30.—Salida de Alcoy á las 6' 30 Llegada á las 9'30.

Servicio de diligencias

Posada de la Balseta: Para Santapola á las 9'30.—Para Agost y Busot á las 14.— Posada de «La Union»: Para Rellou á las 13.—Para Alcoy á las 12 50.—Para Aguas, á las 13.—Para Santapola á las 14.—Automóvil: Para ibi á las 14.—Para Jijona á las 15'50.